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COMPOSICIÓN DE CABILDO 
 
CORREGIDOR: Bernardo de Bonavia y Zapata 
 
REGIDORES 
Perpetuos: Joaquín Romero de Caamaño 
Antonio Rodríguez de Velasco 
Luis Gonzaga González Maldonado 
Ignacio Iglesias de Pablo 
Ignacio José de la Peza y Casas 
Alejandro Manuel de Acevedo y Cosío, marqués de Uluapa 
Felipe Antonio Teruel 
Manuel Monroy Guerrero y Luyando 
Luis Beye de Cisneros 
Francisco Antonio Carrillo 
 
 
209. Enero 1 
 
ALCALDES ORDINARIOS. Fueron nombrados Antonio Méndez Prieto y José 
Gutiérrez del Rivero. 
ALCALDES DE MESTA. Fueron nombrados José Villamil e Ignacio Cervantes. 
 
 
210. Enero 2 
 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Alférez real, Luyando; Ignacio de la Peza y Casas, 
procurador general; Antonio Méndez Prieto, presidente de la junta municipal; Luis 
Gonzaga González Maldonado, vocal de la junta municipal; Ignacio Iglesias Pablo, 
vocal de la junta municipal; Maldonado e Iglesias, junta de gremios de fiestas, 
repartimiento, elecciones y pobres; los corregidores Uluapa y Teruel, jueces del 
Pósito y Alhóndiga; los corregidores Caamaño, Velasco, Herrera Iglesias, 
Maldonado, Uluapa, Cisneros y Carrillo, jueces de la Policía; los corregidores 
Caamaño y Carrillo, jueces fieles ejecutores; Maldonado, juez de información de 
maestros de escuela; Teruel, obrero mayor y juez de plazas; Luyando, alcalde del 
rastro y veedor de la Piedad; Velasco, fiel contraste; Maldonado, alcalde de la 
Alameda y paseos; Iglesias, juez de arquerías; Caamaño, juez de cañerías; 
Carrillo, juez de ríos; Carrillo, juez de sitios y ejidos; Peza, secretario de cartas; 
Juan del Barrio Lorenzot, contador; Gaspar Buenaventura González de 
Castañeda, capellán de la ciudad; Agustín de Iglesias Pablo, capellán de Nuestra 
Señora de los Remedios; Velasco y Maldonado, abogados de la Ciudad; Chavero, 
procurador de la Real Audiencia; José Aguilera y Cayetano León, porteros 
almotacenes, tenientes de la villa de Guadalupe y Popotla, los mismos que tiene el 



corregidor; Luis Bermúdez de Castro, José María Delgado Camargo, José María 
Imaz, Mariano Troncoso, Pedro del Castillo y José Moctezuma, procuradores de la 
Audiencia; Ignacio Castera y José Damián, alarifes; Juan de Sena, alcalde de la 
Alhóndiga mayor; Antonio Córdova, escribano; Joaquín de la Peza, alcalde del 
Pósito de Toluca; Francisco Paz y Guzmán, alcalde de la alhondiguilla de San 
Antonio Abad; Francisco Suárez Figueroa, alcalde del puente de los Gallos; José 
Andoniegui, alcalde del puente de Tezontlale; José Antonio Troncoso, escribano 
de la fiel ejecutoria; Juan Bonoza y José Palazuelos, fieles de la carnicería y de 
barrios; José Narvarte, veedor del matadero; José Medina y José Francisco 
Montes y Guzmán, médico, cirujano y boticario; Aguilera y León, ministros 
ejecutores de la Alhóndiga; Ventura Linares, alguacil de la junta municipal; José 
Gaizar, alguacil de la junta de Policía; José Saredo, guarda de ríos. 
 
 
211. Enero 4 
 
PLANTACIONES, GUSANOS DE SEDA. Se vio un oficio del virrey, comunicando 
que el Ayuntamiento contribuya para el plantío de moreras y morales para la cría 
de gusanos de seda. 
CAÑERÍAS, AUTOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remitan los 
autos de atarjeas y circulación de aguas que no se encuentran en la Ciudad. 
PUESTOS PÚBLICOS. Se vio un escrito de José Villamil pidiendo que se le dé el 
puesto de alcalde de mesta. 
MAYORDOMO DE LA PLAZA. Se vio un oficio del mayordomo de la plaza; se 
acordó que se le notifique que se abstenga de remitir oficios. 
CASA DE LOCAS, PETICIÓN DE AYUDA. Se vio la petición del administrador de 
la casa de locas, sobre que la Ciudad contribuya con real y medio para la curación 
de cada una de las indias dementes. 
SALARIO. Se vio un oficio del intendente, acompañado del expediente referente a 
subrogar un terreno para el Sagrario. 
MONEDAS. Se vio el expediente del señor Maldonado sobre sustituir la moneda 
de calderilla en lugar de tlacos. 
 
 
212. Enero 7 
 
TEMPORALIDADES, ESCRITURAS. Se vio un oficio del virrey informando el 
cumplimiento del plazo de las escrituras otorgadas a favor de temporalidades, y 
por lo mismo se debe cumplir con la real orden. 
PLAZAS, PRODUCTOS. Se vio un oficio del virrey en que comunica que se le 
envíe una razón de los productos que en los cinco años anteriores hasta el de 89, 
ha dado la plaza antigua. 
CAMINOS. Se vio un oficio del virrey remitiendo los autos sobre la composición 
del camino de Chapultepec y el ocurso de José Sánchez Espinosa. 
MAL DEL GÁLICO. Se dio cuenta con el expediente promovido por Felipe Teruel, 
sobre la propagación del mal del gálico con el informe del mayordomo del hospital 
de San Andrés. 



CONTADOR. Se vio un escrito del contador en que suplica se le releve el 
nombramiento, ya que no puede desempeñar el cargo por las razones que 
expresa. 
CABILDO. Se acordó que se cite a Cabildo extraordinario para tratar el asunto de 
las monedas. 
 
 
213. Enero 8 
 
MONEDAS, SUSTITUCIÓN. Se vieron informes de los procuradores generales 
sobre si convendría sustituir la moneda de cobre, en lugar de tlacos. 
ALCALDE ORDINARIO. Se vieron cartas de José Ignacio Zárate en la que 
comunica haber sido electo alcalde ordinario de la Ciudad de Puebla, y de Antonio 
María de Ojeda y Estrada, en la que comunica haber sido electo regidor ordinario 
de la ciudad de Puebla. 
 
 
214. Enero 10 
 
CASAS. Se vio  un superior oficio del virrey recordando la devolución de 
expediente sobre extinción de la casa de San Antonio Abad. 
CUENTAS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le informe el estado de las 
cuentas de los años de 68 a 89, para dar parte al rey. 
 
 
215. Enero 11 
 
CIRUJANO. Se vieron escritos del cirujano pidiendo el puesto de la cárcel pública, 
debido al fallecimiento de José Antonio Medina. 
FIESTA DE SAN ANTONIO ABAD. Se vio carta del capellán de San Antonio Abad, 
invitando a sus festividades. 
HOSPITALES. Felipe Teruel comunicó que el padre capellán de San Antonio 
Abad, le expresó que el cobro de los puestos que se ponen en la plazuela en los 
días de fiesta le corresponde al hospital, por ser limosna para los enfermos. 
MONEDAS. Se vio la consulta sobre sustitución de moneda de cobre. 
DIPUTADOS DEL COMÚN. Se dio posesión como diputados del común a 
Francisco Vidal y Gabriel de Yermo. 
 
 
216. Enero 14 
 
TEMPORALIDADES. Se vio el expediente referente a los pagos de los principales 
de 68,000 y 50,000 pesos a favor del ramo de temporalidades, y se estimó que si 
se invirtieran en el pago de las rentas de la ciudad, lo sentiría el público. 
CÁRCELES. Se vio un escrito de Gregorio Eslava, en el que expresa que la pared 
que se levantó en la cárcel se debía levantar para la seguridad de los reos. 
HOSPITALES. Se vio un expediente referente a la extinción del hospital de San 



Antonio Abad, y se acordó comunicar al virrey que sería conveniente que los 
enfermos se pasaran al hospital de San Lázaro. 
 
 
217. Enero 18 
 
ALCALDE ORDINARIO. Se vio un escrito de Francisco de Orgaz, como 
apoderado de Antonio Ruíz de Castañeda, pidiendo que se le dé certificado de 
haber sido el segundo electo como alcalde ordinario en el año de 92. 
POLICÍA. Se vio un expediente referente a la asignación de mayor sueldo al 
puesto de policía. 
MOLINO DE VALDÉS. Se vio el expediente promovido por el asentista de 
arquerías, referente a que se componga el pedazo de encortinado que se 
encuentra adelante del molino de Valdés. 
CAMINOS. Se vio un expediente referente a la composición del camino de 
Chapultepec-Tacubaya. 
CIRUJANO. El señor Joaquín Caamaño pidió que en el Cabildo del 24 del 
corriente se vea el expediente referente al nombramiento del cirujano de la cárcel. 
AGUAS. El juez de aguas, Ignacio Iglesias, expresó haber llamado al virrey para 
que se ponga al corriente el agua que le corresponde al real palacio de 
Chapultepec. También expresó que la toma antigua y la cañería son de una 
naranja y que da problemas. 
 
 
218. Enero 22 
 
CIRUJANO. Se dio cuenta con un escrito de José Rojas, profesor de cirugía, en 
que comunica que por no haber contraído mérito en servicio de la ciudad para 
pretender la plaza de cirujano de la cárcel, ofrece servir un año en ésta, cediendo 
el sueldo que goza en beneficio de los propios. 
APODERADO DE ESPAÑA. Se vieron las cartas del apoderado de España y se 
acordó que se contesten por los señores comisionados. 
DIPUTADOS. Se recordó, por parte del intendente, que la asistencia al cabildo y 
juntas por parte de los diputados, está prohibida. Al respecto pidió el procurador 
general, para promover lo que convenga a la Ciudad, que se le pasen los asuntos. 
 
 
219. Enero 25 
 
PLAZA MAYOR. Se dio cuenta con el expediente hecho por el contador, del 
producto y gastos en cinco años de la que fue plaza mayor. Se acordó enviarlo al 
virrey. 
TÍTULOS. Se dio cuenta de la ejecutoria de nobleza e hidalguía de Francisco de 
Chavarra y lo expuesto por el procurador general. 
CIRUJANO. Se trató lo referente al nombramiento del cirujano de la cárcel, pero 
no se llegó a ningún acuerdo debido a la variación de votos. 
CABILDO. El procurador general y Felipe Antonio Teruel pidieron se les dé 



testimonio del cabildo celebrado el día 2 del corriente y el acuerdo que antecede. 
TESORERO DE LA ACORDADA. Se vio un oficio en el que el virrey pide que se le 
pasen los cuadernos que remitió, relativos al expediente sobre que se le satisfaga 
al tesorero de la Acordada lo que se le está debiendo. 
JUNTA DE POLICÍA. Se dio cuenta con el expediente sobre el aumento de sueldo 
a la junta de Policía. Se acordó que se pase el expediente al virrey. 
 
 
220. Enero 28 
 
CAÑERÍAS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que a la brevedad posible le 
envíen los autos que hubiera sobre construcción de atarjeas. 
PLAZA ANTIGUA. El marqués de Uluapa expresó que le parece que está 
equivocada la cuenta hecha por el contador del producto y gastos de cinco años 
de la plaza antigua que está frente al real palacio, y se acordó que pase a Ignacio 
de la Peza para que haga las confrontaciones necesarias. 
ARQUERÍAS. El juez de arquerías expresó que con motivo de estarse 
derramando por encima de la atarjea el agua de Chapultepec, en los arcos 
inmediatos a la caja del Salto del Agua, se haga el cálculo para su compostura. 
 
 
221. Febrero 1 
 
CABILDOS No hubo asunto que tratar. 
 
 
222. Febrero 4 
 
MAL DEL GÁLICO. Se vio lo expuesto por el síndico del común sobre la 
propagación del mal del gálico. 
PROPIOS. Joaquín Caamaño comunicó que por el honor de la Ciudad, se pasen 
las cuentas de propios al contador y que si hay alguna duda sobre dichas cuentas 
se pasen a contadores extraños, pidiendo que dichos contadores lo hagan en un 
plazo de seis a ocho días. 
TLAXPANA. El juez de ríos, Francisco Carrillo, comunicó haber remitido tres 
oficios al gobernador del estado para que concurriera a la determinación de la 
pertenencia del terreno de la Tlaxpana, lo cual no ha tenido efecto y tampoco ha 
recibido respuesta. Se acordó que siga enviando oficios. 
 
 
223. Febrero 8 
 
ACORDADA. Se vio un superior oficio del virrey acusando recibo de los dos 
cuadernos que se le remitieron referentes a las rentas de la Acordada, y enviando 
otros tres cuadernos referentes a la contribución de la Ciudad para el 
mantenimiento del tribunal. 
AGUAS. Se vio un escrito de José Campos pidiendo permiso para trasladar la 



merced de agua de Tacubaya a Santo Domingo. 
REGIDOR. Se vio un oficio del regidor marqués de Uluapa, participando al 
corregidor el fallecimiento de su hijo Juan de Lugo y Barrios. Suplicó su asistencia 
al entierro. 
TERRENOS. Se vio un escrito de María Trebuetas en el que pidió testimonio de la 
adjudicación hecha a Ignacio del Barrio en el año de 1777 de un terreno frente a 
San Fernando. 
PROTOMEDICATO. Se vio copia del oficio del síndico, para remitir al tribunal del 
Protomedicato a los protomédicos Gabriel de Ocampo, Ignacio Segura, Juan 
Bermúdez y a los cirujanos Manuel Moreno, José Rodríguez, José Veintinilla a 
efecto de que se nombre un comadrón. 
 
 
224. Febrero 12 
 
POLICÍA. Se vio un superior oficio del virrey comunicando se le dé razón del 
origen de la dotación al oficio de Policía, de 300 pesos anuales. 
 
 
225. Febrero 15 
 
CUENTAS. Los comisionados para las cuentas de veinte años, presentaron las 
listas de los documentos que necesitan. 
CAPELLANÍA. Se vio un escrito de Antonio Méndez Prieto en el que pide el 
nombramiento de la capellanía que fundó el regidor Alonso de Mérida y Molina, 
para su hijo Francisco Méndez Prieto y Candía. 
 
 
226. Febrero 18 
 
CAPELLANÍA. Se dio cuenta con el libro de conocimiento del año 1744 en el que 
se encuentran los antecedentes relativos a la capellanía que fundó Fernando de 
Mérida. 
TEMPORALIDADES. Se vio un oficio del virrey pidiendo que la Ciudad le 
comunique el tiempo que necesita para pagar al ramo de temporalidades los 
118,000 pesos que se le están debiendo. 
CUARESMA. El intendente dio cuenta de que el virrey le remitió un oficio en el que 
le pidió que la Ciudad le remitiera los antecedentes que hubiera sobre las 
dispensas de cuaresma en los años anteriores, e informa que por lo urgente del 
caso se le remitió copia de los borradores. 
MAÍCES. Se vio un escrito del capitán Lorenzo Angulo comunicando haber 
prestado, para la compra de maíces al ramo de Pósito, la cantidad de 37,418 
pesos seis reales de los que sólo se le han devuelto 12,032 pesos, dispensando 
los réditos que se le debían pagar con calidad de que se le dé una merced de 
agua para la casa que habita. 
CIRUJANO. Se vio lo referente al puesto vacante de cirujano de la cárcel pública. 
 



 
227. Febrero 22 
 
AGUAS. El escribano dio cuenta de que al maestro Ortiz ha pedido repetidamente 
el expediente promovido por Alonso González del Castillo, referente a que se le dé 
una merced de agua gorda. 
COLEGIO DE ESCRIBANOS. Se vio un oficio del rector del colegio de escribanos, 
acompañado por 25 ejemplares de los estatutos y seis listas de los matriculados. 
TENIENTE LETRADO, DURANGO. Se vio un oficio de Francisco Urrutia, dando 
parte a la Ciudad de continuar como teniente letrado de la Ciudad de Durango. 
EJECUTORIA. Se vio un escrito de Juan Vicente Gómez en el que pide testimonio 
de la ejecutoría de nobleza en favor de Gerónimo de Saría. 
AGUAS. Se vio un expediente promovido a petición de José Gómez Campos, 
referente a que la toma de agua que goza en la casa de Gambarte en Tacubaya, 
se cambie adelante del Molino de Santo Domingo. 
 
 
228. Febrero 25 
 
ADUANAS. Se vio un oficio del superior intendente de la Real Aduana, enviando 
las cuentas referentes a paños y pulques. 
EMPEDRADOS. Se vio un oficio del intendente, incluyendo otro del virrey, 
referente a que la Ciudad aporte la cantidad que le pertenece para el empedrado 
del terreno que cedió el Cabildo para el cementerio de la Catedral, la ampliación 
de la calle y la banqueta. 
PUESTOS PÚBLICOS, UNIFORMES. Se vio un escrito de los porteros 
almotacenes suplicando que se les dé el vestuario que anualmente se les 
suministra. 
CATEDRÁTICO DE MEDICINA Y CIRUGÍA. Se vio lo expuesto por el síndico del 
común, en el expediente sobre aumento de sueldos a los catedráticos de medicina 
y cirugía de la real Universidad. 
 
 
229. Marzo 1 
 
PULQUERÍAS. Se vio un oficio del virrey, acompañado de copia de las 
ordenanzas antiguas de pulquerías, con el fin de que la Ciudad exponga cuanto le 
parezca para el arreglo de los desórdenes en ellas. 
EXPEDICIONES. Se vio un oficio del virrey en el que agradece y admite la oferta 
que hizo la Ciudad en el oficio del 22 de noviembre, de auxiliar las expediciones 
botánicas tomando a su cargo la enseñanza y asignación que se haga a los 
jóvenes. 
VIRUELA. Se vio un oficio del intendente en el que expresa a la Ciudad que 
señale una casa donde se ponga a los virulentos para informar al virrey, ya que 
murieron los enfermos que se encontraban en el hospital de San Antonio Abad. 
TESTAMENTO. Se vio un escrito de Juan Ignacio Campero, pidiendo testimonio 
del testamento otorgado por Miguel Moreno a Ignacio Xavier de Alba. 



PORTEROS. Se vio un escrito de los porteros de la Ciudad sobre la costumbre de 
que se les suministre el vestuario. 
 
 
230. Marzo 4 
 
PLAZAS. Se vio un oficio del conde de Santiago, comunicando que el juez de 
plazas estaba cobrando el producto de la plazuela de la Paja, perteneciente al 
mayorazgo del mismo conde. 
AGUA. Se dio cuenta con un escrito de Rodrigo Sánchez, como apoderado del 
conde de Tepa, pidiendo a nombre de éste un testimonio de la merced de agua 
que goza en su casa. 
 
 
231. Marzo 8 
 
EMPEDRADOS. Se vio lo pedido por el procurador general en el expediente 
formado por el maestro Castera, referente a la renuncia de los dueños de las 
fincas a pagar lo que les corresponde para empedrado. 
CÁRCEL. Se vio el expediente del procurador general y síndico, referente a la 
ampliación de la cárcel de mujeres. 
FALLECIMIENTO. El intendente dio parte de que Ignacio Iglesias le había 
notificado la muerte de su hermano Agustín de Iglesias. 
PLAZUELA DE LA PAJA. Se vio el informe hecho por el juez de plazas en el 
expediente promovido por el conde de Santiago, referente a que el juez de plazas 
no debe cobrar los productos de la plazuela de la Paja. 
 
 
232. Marzo 11 
 
AGUAS. Se dio cuenta del escrito de Manuel Frago referente a que se le ponga en 
corriente la merced de agua que goza en sus casas. 
EJECUTORIA. Se vio un escrito del juez Bermúdez de Cartero, presentando la 
ejecutoría de Juan Manuel Gómez Dosamantes con el fin de que se asiente el 
segundo en los libros nobiliarios. 
VICARIO DEL SANTUARIO DE LA VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Se dio cuenta 
de un escrito de Joaquín de Iglesias Pablo, pidiendo el puesto vacante de vicario 
del santuario de nuestra Señora de los Remedios. Se acordó que se le diera el 
puesto. 
PORTEROS. Se dio cuenta con un escrito de Felipe de Torres y José Berruecos, 
porteros sustitutos de la Ciudad, comunicando no tener sueldo más que una 
gratificación y que tampoco se les ha dado vestuario. Se acordó que se les 
nombre porteros de la Ciudad. 
COFRADÍA DE NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se acordó que el 
marqués de Uluapa, como regidor y diputado de la cofradía de nuestra Señora de 
los Remedios, se encargue de recoger los antecedentes que hubiera. 
AGUAS. Se vio lo expuesto por el juez de cañerías en el expediente de Rodrigo 



Sánchez, sobre la merced de agua que gozan las casas del mayorazgo de Prado 
Alegre.  
ACORDADA. Se dio cuenta del informe hecho por el alguacil mayor en el 
expediente sobre pagar los cinco mil pesos que se adeudan a la Acordada. 
 
 
233. Marzo 15 
 
AGUAS. Se vio un expediente promovido por el capitán Lorenzo Angulo 
Guardamino, sobre que se le dé una merced de agua para su casa. 
MAL DEL GÁLICO. Se vio un expediente referente a la propagación del mal del 
gálico. 
 
 
234. Marzo 18 
 
EMPEDRADOS, ATARJEAS Y CIRCULACIÓN DE AGUAS. Se vio superior oficio 
del virrey en el que pide que se le remitan los expedientes relativos a empedrados, 
atarjeas y circulación de aguas de la capital; Se acordó comunicarle al virrey no 
haberse encontrado dichos expedientes. 
OBRAS, ACORDADA. Se vio un expediente sobre demoler las casillas inmediatas 
a la Acordada o ejido de Velázquez. 
 
 
235. Marzo 21 
 
APODERADO DE ESPAÑA. Se vio carta del agregado de España, tratando lo 
referente a los asientos que se ocuparán en el evangelio de las fiestas del 
patronato y las de Semana Santa. 
PUESTOS PÚBLICOS. Se vio real cédula referente al nombramiento y funciones 
de distintos puestos públicos. 
SECRETARIO DE ESTADO. Se vio un oficio del virrey, acompañado de seis 
ejemplares de la real orden del año próximo pasado, en la que el rey releva al 
conde de Aranda como Secretario de Estado, y en su lugar nombra al duque de 
Alcaldía. 
PORTEROS SUPERNUMERARIOS. El escribano dio cuenta de no haber ninguna 
constancia de que se les dé a los porteros supernumerarios la gratificación de un 
peso por cada asistencia. 
 
 
236. Marzo 23 
 
PATRONATO. Se vio un oficio del virrey referente al lugar que debe ocupar la 
Ciudad en los días de función del patronato. 
FIESTA DEL NIÑO PERDIDO. Se vio un oficio de las madres del convento de 
Jesús María informando que el rey, por medio de una real cédula, concede al 
virrey y a la Real Audiencia la fiesta del Niño Perdido. 



POLICÍA, SUELDOS. Se vio superior oficio del virrey informando haber 
determinado "sé esté a lo resuelto" en 19 de junio de 1791, sobre aumento de 
sueldo al ramo de Policía. 
 
 
237. Abril 5 
 
EJECUTORIA. Se dio cuenta con un escrito de Luis Bermúdez de Castro, agente 
de negocios a nombre de José Adalid, presentando ejecutoria de nobleza e 
hidalguía de él y sus hijos, pidiendo que se asiente en los libros nobiliarios. 
ARCHICOFRADÍA DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO. Se volvió a tratar la 
resolución del rey referente a los asientos en la archicofradía del Santísimo 
Sacramento en la Catedral de la Ciudad. 
FIESTA DEL NIÑO PERDIDO. Se vio billete, incluyendo real cédula de las madres 
del convento de Jesús María, pidiendo que la cédula quede asentada en los libros 
cedularios referente a la fiesta del Niño Perdido. 
CUARESMA. Se vio real cédula enviada por el rey, tratando el indulto que se dio 
en 1791, referente a que se podrá comer carne en ciertos días de la cuaresma, y 
por otro lado pide que los virreyes, presidentes y gobernadores, lo mismo que los 
arzobispos y obispos, le envíen a la brevedad posible informes sobre las 
necesidades de los pobladores de su territorio. 
AYUNTAMIENTO. Teniéndose en cuenta que por ley, el archivo del Ayuntamiento 
custodia todas las reales cédulas, se pide al virrey que se pasen copias de éstas 
al superior gobierno y a la Real Audiencia. 
 
 
238. Abril 8 
 
APODERADO DE ESPAÑA. Se vieron cartas del apoderado de España dirigidas 
al comisionado. Se acordó que éste las conteste. 
AUDIENCIA. Se vio un pliego del rey al regente y oidores de la Audiencia de 
México, para que envíen el informe en el expediente seguido por Eusebio Ventura 
Beleña de un territorio. 
 
 
239. Abril 12 
 
TENIENTE DE REGIDORES. Se vio un oficio del virrey incluyendo el expediente 
sobre el nombramiento de teniente de regidores que hizo Luis Maldonado a 
Idelfonso Prieto de Bonilla. 
SUELDOS. Se vio un expediente del procurador general en representación del 
corregidor; en éste se pide que, por estar ausente el señor Mimiaga, se le retire su 
sueldo. 
TESORERO DE BULAS. Se vio un oficio del virrey comunicando que el rey 
concedió la jubilación del tesorero de Bulas, Pedro Alonso de Alles y nombró en su 
lugar a José María Buchol. 
SUELDOS. Se dio cuenta de la apelación que hizo el presidente de Policía Juan 



Gómez y el superior decreto del virrey, declarando no haber lugar al aumento de 
sueldo. 
TESORERÍA. Se vio un escrito de José Garay, pidiendo certificaciones por la 
Contaduría de la Tesorería. 
MOJONERAS DE LA CIUDAD. Se acordó que a fin de cada año el juez de ejidos 
haga un reconocimiento de cada una de las mojoneras de la Ciudad. 
FUNDACIÓN DE CAPELLANÍA. Se acordó que se solicite y dé cuenta en cabildo 
de la escritura de la fundación de la capellanía penitenciaría del santuario de 
Nuestra Señora de los Remedios. 
CAMINOS Y PUENTES. El regidor Francisco Carrillo dio cuenta de que el camino 
que va de la Ciudad a Azcapotzalco y dos puentes en su dirección, se encuentran 
muy maltratados; se acordó que se informe al intendente. Igualmente se acordó 
que los dueños de las haciendas que se encuentran en el camino quiten la tierra 
que hay en sus laderas. 
 
 
240. Abril 15 
 
GREMIOS DE PROPIOS. Se vio un expediente sobre el informe al rey en relación 
al arreglo de los gremios de propios. 
BOTÁNICA. Se vio un expediente de la expedición botánica de historias naturales. 
 
 
241. Abril 19 
 
GREMIOS. Se dio cuenta del expediente que informa al rey, sobre el arreglo de 
gremios de la capital y se hicieron algunas propuestas para el arreglo de este 
asunto. 
PLAZUELA DE LA PAJA. Se dio cuenta del escrito del procurador Córdova, a 
nombre del conde de Santiago, sobre la determinación del expediente sobre la 
propiedad de la plazuela de la Paja. 
 
 
242. Abril 22 
 
EJÉRCITO. Se vio un escrito de Manuel de Acevedo y Cosío, subteniente de 
granaderos del regimiento provincial de milicias, en el que pide que se le proponga 
para una compañía. 
PORTEROS. Se vio un expediente de los porteros sustitutos pidiendo que se les 
dé igual vestuario que a los propietarios. 
EJÉRCITO. Se vio superior oficio del virrey para que la Ciudad proceda a formar 
las propuestas de tres compañías vacantes en el regimiento provincial de milicias. 
 
 
243. Abril 26 
 
AGUA. Se expresa la petición de corriente de agua que goza el marqués de Prado 



Alegre en su casa en la calle de San Francisco. 
PEAJE. Se vio un oficio del intendente, junto con expediente para que se ponga 
en consulta el establecimiento de un peaje para composición de caminos. 
EJÉRCITO. Se vio un escrito de José Garay, capitán agregado al regimiento de 
milicias provinciales de Toluca, sobre que se le tenga presente para proponerlo en 
una de las compañías vacantes. 
EJÉRCITO. Se dio cuenta de un escrito del conde de San Pedro del Álamo sobre 
que se le proponga en una de las capitanías vacantes en el regimiento de Milicias 
provinciales. 
EJÉRCITO, PETICIONES. Se vio un escrito de Ponciano Aledino pidiendo que se 
le tenga presente para proponerlo en las revueltas.  
EJÉRCITO. Se acordó que se pida al virrey la carpeta de servicios de los oficiales, 
para poder dar los puestos vacantes del regimiento de milicias provinciales. 
ALAMEDA. Se vio el cálculo hecho por el maestro mayor Ignacio Castera, sobre la 
compostura de las puertas de la Alameda. 
OJOS DE AGUA DE SANTA FE. Ignacio Iglesias informó que la cerca de los ojos 
de agua de Santa Fe tiene una serie de grietas que deben componerse. 
 
 
244. Abril 29 
 
DERRUMBE DE CAJONCILLOS. Luis Maldonado, como comisionado en el pleito 
pendiente con el mayorazgo de Guerrero sobre el derrumbe de los cajoncillos de 
las calles de San José, dio cuenta de lo acordado con la Ciudad. 
AMPLIACIÓN DE CASAS. Se vio un oficio del intendente pidiendo los 
antecedentes relativos a los reconocimientos y obras propuestas para ampliación 
de casas de los Remedios, Tlalnepantla y Arroyo Hondo. 
PUESTOS PÚBLICOS. Se vio un oficio del intendente, incluyendo el que le remitió 
el virrey, en el que autoriza a Luis Maldonado para que se separe de su empleo, y 
se le avisa que despache el informe que tiene solicitado. 
CÁRCELES. Se vio un escrito de Manuel José Sevillos, interno de la cárcel, 
pidiendo su libertad. 
 
 
245. Abril 30 
 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del virrey en que comunica haber dado orden al 
coronel conde de Santiago para que pase la carpeta de servicios de los oficiales 
del regimiento provincial de milicias. 
INTENDENTE. Se vio un oficio del intendente con un estado que le remitió el 
conde de Santiago, informando sus servicios. 
 
 
246. Mayo 2 
 
EJÉRCITO. Se vieron los expedientes de los oficiales para proponer al conde de 
San Pedro del Álamo y Gregorio del Campo para los puestos vacantes. 



MONEDAS. Se vio un expediente que envió el virrey sobre que conforme a la real 
orden del 17 de enero último, se informe a la Ciudad que se haga lo oportuno para 
el cambio de moneda. 
FUNCIONES RELIGIOSAS. Se acordó que se saquen dos testimonios de la 
cédula sobre que los predicadores tomen venia en la Ciudad. Se acordó que se 
informe a los prelados de los conventos de San Francisco y San Agustín, la fiesta 
próxima de Santa Ana. 
 
 
247. Mayo 6 
 
SITUACIÓN EN EUROPA. Se trató la posibilidad de mandar un servicio al rey, 
debido a la situación vivida en Europa y por lo ocurrido en Francia. Se dieron una 
serie de opciones para que el virrey las aprobara. 
PUENTES. Se dio cuenta con un oficio del intendente corregidor, sobre la 
construcción de un puente en la extremidad de la zanja que se abrió en el ejido de 
Velázquez a cuenta de la Ciudad. 
 
 
248. Mayo 8 
 
CAPITANÍAS. Se vio un oficio del virrey comunicando haber conferido las 
capitanías vacantes a Francisco Villerías, marqués de Uluapa, y al conde de San 
Pedro. 
SERVICIO AL REY. Se vio un oficio del virrey, en contestación a la consulta que 
se le envió, relativo al servicio que pueda hacerse al rey. 
 
 
249. Mayo 10 
 
EJÉRCITO. Se vio un escrito de Justo Bendeja pidiendo a la Ciudad que lo tenga 
presente para una de las subtenencias del regimiento de milicias. 
CIRUJANO. Se vio un escrito del cirujano interino de la cárcel pública de la 
Ciudad, pidiendo que se le satisfaga su sueldo. 
CAPELLANÍA DEL SANTUARIO DE LA VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Se vio un 
escrito de José Espinosa de los Monteros, pidiendo que se le tenga en cuenta 
para la capellanía. 
CONSTRUCCIÓN DE FUENTE DE AGUA. Se vio un escrito del padre procurador 
del convento de Nuestra Señora de la Merced, pidiendo a la Ciudad que en la 
fuente de agua que se va a construir a espaldas de la sacristía del convento se 
permita introducir lo necesario para purificarse las manos. 
AGUAS. Se vio un escrito de Mónica Trebuestro pidiendo testimonio de la licencia 
para la merced de agua de los arcos de Santa Fe. 
ACEQUIA. Se vio un expediente de la junta de Policía relativo al reconocimiento y 
composición de varios puentes de la acequia. 
PORTEROS SUSTITUTOS. Se vio un expediente formado por los porteros 
sustitutos de la Ciudad, sobre que se les dé anualmente vestuario. Se acordó que 



no ha lugar. 
EJÉRCITO. Se vio el borrador del manifiesto que se acordó que se le dé al público 
para la suscripción de milicias sobre las armas durante la guerra. 
 
 
250. Mayo 13 
 
TESORERO GENERAL. Se vio un oficio de José María Bescheli, informando su 
nombramiento de tesorero general de la Santa Cruzada. 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del virrey en el que participa haber concedido 
agregación al regimiento de milicias provinciales de la corte a José Felipe 
Villanueva, subteniente del regimiento de milicias de Toluca. 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del virrey relativo a que se ponga sobre las armas el 
regimiento de milicias el día 15 del corriente. 
 
 
251. Mayo 16 
 
EJÉRCITO. Se vio la respuesta que se remitirá al virrey en respuesta a su superior 
oficio relativo a que se ponga sobre las armas el regimiento de milicias. 
PUESTOS PÚBLICOS VACANTES. Se dio cuenta de un escrito de Gabriel de 
Lugo y Barrio. Pide que se le tenga presente para la tenencia de vacantes. 
 
 
252. Mayo 17 
 
PÓSITO DE TOLUCA. Se vio un oficio del intendente corregidor pidiendo que se 
le envíe el expediente de la creación del Pósito de Toluca. 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del intendente acompañado de los estados de cadetes 
y subtenientes del regimiento de milicias provinciales, esperando que sean las 
mismas que le envió el coronel del regimiento. 
FALLECIMIENTO. Se vio un escrito de Salvador de la Ulga, comunicando el 
fallecimiento de José Ortiz, a quien se había encargado la limpieza de la ciudad, y 
pidiendo que se cobre a Salvador de la Vega la caja mortuoria. 
 
 
253. Mayo 18 
 
EJÉRCITOS. Se vio un oficio del intendente, acompañado por los estados que le 
envió el coronel del regimiento provincial de milicias sobre los puestos del mismo. 
 
 
254. Mayo 22 
 
FALTA DE AGUA. Se vio un escrito del mayordomo del convento de la 
Encarnación, quejándose de la falta de agua que supuestamente goza en una 
casa situada en el barrio de Santa Ana. 



TÍTULOS NOBILIARIOS. Se vio un escrito de Ildefonso Prieto de Salomilla, 
pidiendo que se le ponga en los libros de nobleza e hidalguía. 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del virrey en respuesta al que se le remitió el 16 del 
corriente sobre el aumento a la tropa del regimiento de milicias provinciales de la 
corte. 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del intendente corregidor pidiendo que José de la 
Peza comunique si continúa sirviendo de militar o subdelegado de Apan. 
 
 
255. Mayo 24 
 
MAESTRO MAYOR DE PLAZAS. Se dio cuenta de un escrito del arquitecto José 
del Mazo, en que pide a la Ciudad que se le dé el puesto que dejó el maestro 
mayor de plazas, por muerte. 
SUBTENENCIAS. Se vio un escrito de Ignacio Manuel de Gallasca pidiendo que 
se le dé una de las dos subtenencias vacantes. 
EJÉRCITO. Se vio un escrito de Antonio Muñoz, presentando tres certificaciones y 
pidiendo que se le tenga presente para el nombramiento de subtenientes del 
regimiento de milicias. 
CAPITÁN. Se vio un escrito de Juan María Gómez de Parada, caballero de la Real 
de Ronda, suplicando a la Ciudad que le agregue el título de capitán. 
EJÉRCITO. El corregidor expuso que José de la Peza le remitió un oficio 
informando que prefiere el servicio militar al de subdelegado de Apan. 
GUARDA DE LA PLAZA DEL FACTOR. Felipe Teruel informó ser necesario 
nombrar guarda en la plaza del Factor. 
 
 
256. Mayo 27 
 
CRUZ DEL FACTOR. Se vio un oficio del intendente corregidor, acompañado de 
uno del virrey, en el que comunica que por decreto del 25 del corriente se aprobó 
la tarifa formada por el juez de plazas, hecha para la de la Cruz del Factor. 
EJÉRCITO. Se trató el repartimiento de las subscripciones acordadas en cabildo 
del 10 del corriente. Se acordó que se impriman esquelas para dejarlas en casas 
de los sujetos que no se encuentran. 
EJÉRCITO. Se propuso a Ignacio María Villanueva para la subtenencia vacante 
del regimiento de milicias. 
SUBTENIENTE DE GRANADEROS. Se vio un oficio del intendente corregidor, 
acompañado de uno del conde de Santiago, comunicándole haber nombrado o 
propuesto para subteniente de granaderos a Ponciano Medina. 
GUARDA DE LA PLAZA DEL FACTOR. Se dio cuenta del nombramiento a 
Dámaso Rosas como guarda para la plaza del Factor. 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del virrey en que participa que José Mariano de la 
Peza prefiere el servicio militar de las armas a la subdelegación que goza en 
Apan. 
 
 



257. Mayo 31 
 
PROTOMEDICATO. Se vio un oficio de Protomedicato, incluyendo un informe del 
pedimento del síndico sobre la reforma de matronas. 
MAYORAZGO DE GUERRERO. El escribano dio cuenta de la petición de Luis 
Maldonado de un testimonio del acuerdo que se trató del mayorazgo de Guerrero. 
VIRUELA. Se vio un oficio del corregidor acompañado de uno del virrey, relativo a 
que se proponga otra casa donde puedan curarse los virulentos, ya que en el 
hospital de San Antonio Abad no se puede, por el contagio. 
GUARDA DE SANTA CATARINA. Se vio un oficio de Rafael Villela, administrador 
general de plazas, proponiendo para guarda de Santa Catarina a José Urioles. 
 
 
258. Junio 3 
 
TENIENTE. Se vio un oficio del virrey acompañado de un escrito de Ildefonso 
Prieto de Bonilla, pidiendo un informe sobre el nombramiento de teniente hecho a 
Luis Maldonado. 
ALFÉREZ DEL REGIMIENTO DE MILICIAS. Se vio un escrito de Juan María 
Canseco suplicando a la Ciudad que lo tenga presente para la primera plaza de 
alférez del regimiento de milicias. 
 
 
259. Junio 7 
 
DILIGENCIAS. Se dio cuenta con un escrito del procurador Guerrero, pidiendo que 
le entreguen las diligencias que pidió que se hicieran desde el 17 de diciembre del 
año pasado. 
TERRENOS. Se dio cuenta con un escrito de Dionisio Martínez, comunicando que 
hay un sitio cerca del Salto del Agua que pertenece a la Ciudad, y suplica que se 
pregone la situación de dicho terreno. 
AGUA. Se vio un expediente promovido por Mónica Trueba sobre que se le dé un 
testimonio de la licencia concedida al señor Mimiaga para trasladar una merced de 
agua al Puente de Alvarado. 
AGUA. Se vio un expediente de Alonso González del Castillo, sobre que se le dé 
una merced de agua gorda para su casa. 
TÍTULO DE CASTILLA. Se vio carta del rey, recordando la cédula del 6 de 
septiembre de 1733, referente a la sucesión del título de Castilla. Se trató un 
asunto referente al mismo título y sobre los derechos que se tiene con el título de 
Castilla. 
VIRUELA. Se vio un oficio del intendente informando no haber otros antecedentes 
relativos a la curación de niños virulentos. 
CONTADOR, SUELDOS Y EMOLUMENTOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo 
que se le informe sobre el sueldo y emolumentos que goza el contador. 
FALTA DE AGUA. Se acordó que se informe al padre capellán de Nuestra Señora 
de los Remedios la falta de agua, para que de favor rece un novenario. 
EJÉRCITO. Se dio cuenta con los escritos de los pretendientes para las 



subtenencias y banderas vacantes en el regimiento de milicias provinciales. 
 
 
260. Junio 10 
 
FIEL EJECUTORIA. Se vio un oficio del tribunal de fiel ejecutoria, acompañado de 
uno del virrey, pidiendo que se le informe el origen de la vara que sirve de padrón, 
si se ha sacado, y si consta que se sacará de ella la de Puebla. 
ARRENDAMIENTOS. Se vio un oficio del virrey acompañado de una instancia del 
conde de Santiago, pidiendo la lista de arrendamientos de la casa que ocupa el 
cuartel de milicias. 
CABILDO. Se acordó celebrar cabildo extraordinario. 
REGIMIENTO DE MILICIAS, EJÉRCITO. Se dio cuenta con un escrito de José 
López Ortuño, sobre la renuncia de la plaza de subteniente del regimiento 
provincial de milicias. 
 
 
261. Junio 11 
 
EJÉRCITO. Se trató sobre proponer sujetos para las plazas vacantes de 
abanderados del regimiento de milicias provinciales. 
EXPEDICIÓN BOTÁNICA. Se vio un oficio del virrey comunicando que se paguen 
los cuatro reales diarios a los diputados dedicados al gravado para la expedición 
botánica, y que se verifique por meses. 
REGIMIENTO DE MILICIAS, CORONEL. Se vio un oficio del coronel de Santiago 
comunicando que el sueldo que goza como coronel, lo cede para ayuda de los 
gastos en el regimiento de milicias. 
SUBTENENCIAS. Se vio un escrito de Gregorio Canseco en el que presenta 
limpieza de sangre y nobleza y pide que se le tenga presente en la proposición de 
las subtenencias vacantes. 
 
 
262. Junio 14 
 
AGUA. Se dio cuenta con un escrito del procurador José Fernández de Córdova, 
por José Felipe Villanueva, en que pide que se ponga en corriente la merced de 
agua que goza. 
CIRUJANO DE LA CÁRCEL. Se vio un escrito de Ignacio Márquez, cirujano, que 
informa que por fallecimiento de José Antonio Medina, quedó vacante la plaza de 
cirujano de la cárcel, y pidió que se le dé el puesto. 
SUBTENENCIAS. Se vio un escrito de José Fernández Bárcenas, acompañado de 
documentos de limpieza de sangre, pidiendo que se le tenga en cuenta para la 
subtenencia o bandera. 
PLAZA DEL FACTOR. Se vio un oficio de Felipe Teruel, acompañado de la cuenta 
de gastos de la construcción de la plaza del Factor, comunicando su terminación. 
 
 



263. Junio 17 
 
DEUDAS. Se vio un escrito de Diego de Agrega, pidiendo que le satisfagan la 
cantidad que se le adeuda. 
COLEGIO DE SAN IGNACIO. Se vio un oficio de José Uribe, canónigo 
penitenciario de la iglesia catedral, comunicando que en el colegio de San Ignacio 
se abrió una enseñanza para las niñas: el bordado y labrado. 
PLAZA DEL FACTOR. Se vio un oficio del virrey comunicando que el señor Teruel 
le pasó la cuenta de los costos de la construcción de la plaza del Factor, cuyo 
importe sin incluir las fuentes, fue de 6,892 pesos. 
REGIMIENTO DE MILICIAS, EJÉRCITO. Se vio un oficio de los procuradores de 
la Real Audiencia, ofreciendo contribuir con cien pesos anuales para ayuda de los 
costos de la manutención del regimiento de milicias. 
MAESTROS ZAPATEROS. Se vio un escrito de los maestros zapateros, en que 
ofrecen una acción de cien pesos. 
MAYORDOMO DEPOSITARIO DE PROPIOS. Se acordó informar al mayordomo 
depositario de propios que en la lista que expida en la semana ponga la oferta 
hecha por el conde de Santiago, referente a su sueldo. 
SUBTENENCIAS. Se vio un escrito de Mariano de Cuevas, pidiendo que se le 
tenga presente para una subtenencia de las vacantes. 
EJÉRCITO. Se trató sobre las vacantes de banderas y, después de una votación, 
se acordó que se proponga a Juan Parada y Mariano de Cuevas. 
CONSTRUCCIÓN DE PUENTE. El procurador general expuso, por medio de un 
expediente, la construcción de un puente en la extremidad de la zanja del ejido 
que llaman de Velázquez. 
GUERRA CON FRANCIA. Se vio una carta del apoderado de España en que 
incluye las cédulas de la declaración de guerra y extrañamiento de los franceses 
en España. 
VARA DE MEDIR. Se acordó contestar al comisionado lo pedido sobre el origen 
de la vara de medir. 
 
 
264. Junio 21 
 
ENTRADA DEL VIRREY. Se vio un oficio del virrey, recordando que se le remitan 
las cuentas de los gastos hechos en su entrada, reconocimientos y fiestas de 
toros. 
PROPIOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remitan las cuentas de 
propios de veinte años. 
SUBTENENCIAS. Se vio un oficio del virrey dispensando la demora de la 
propuesta de individuos para las subtenencias vacantes y pidiendo que el asunto 
no pase del día 25 del corriente. 
SUBTENIENTE DE BANDERA. Se vio un oficio del virrey comunicando su 
aprobación a la renuncia de Manuel del Frago y Neyra del empleo de subteniente 
de bandera. 
BANDOS. Se vio superior oficio del rey, acompañado de bandos, para que se 
comunique al virreinato la guerra contra Francia. 



TENIENTE. Se vio un expediente formado por petición de Ildefonso Prieto de 
Bonilla, referente a la aprobación del nombramiento de teniente que le hizo el 
señor regidor Luis Maldonado, y la manifestación de uno de los capitulares de un 
impreso que trata la mala calidad de dicho teniente. 
TENIENTE DEL REGIDOR. Se vio un oficio del virrey recordando el informe que 
tiene pedido referente a la aptitud de Ildefonso Prieto de Bonilla para el puesto de 
la tenencia de regidor. 
MILICIAS PROVINCIALES, EJÉRCITO. Se vio un oficio del intendente corregidor, 
acompañado de la lista de las vacantes de subtenientes y de bandera en el 
regimiento de milicias provinciales. 
 
 
265. Junio 25 
 
PULQUERÍAS. Se vio un oficio del virrey recordando el informe que tiene pedido 
sobre la reforma de ordenanzas para el arreglo de las pulquerías. 
ENTRADA DEL VIRREY. Se vieron las cuentas de los gastos que se hicieron en la 
entrada y revestimiento del actual virrey. 
VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Se acordó que se comunique al virrey que informe 
el día y la hora en que se traerá a la virgen de los Remedios, para que se le haga 
el novenario acostumbrado en tiempo de guerra. 
AUTOS. Se acordó que el señor Calado, quien tiene los autos de Idelfonso Prieto 
de Bonilla, conteste al virrey la petición que tiene hecha referente al informe de 
dicha persona. 
SUBTENENCIA, EJÉRCITO. Se vio un escrito de Ignacio Salamanca, pidiendo 
que se le tenga presente para la vacante de tenencia. 
SUBTENENCIA, EJÉRCITO. Se dio cuenta con un escrito de Antonio Ladrón de 
Guevara, pidiendo que se le proponga para una subtenencia del regimiento de 
milicias, o para cadete. 
SUBTENENCIA, EJÉRCITO. Se vio un escrito de Juan de Soto Guerrero, pidiendo 
que se le tenga presente para la subtenencia vacante. 
RENTAS PÚBLICAS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remitan las 
cuentas del producto y gastos que tuvieron las rentas públicas de la Ciudad en el 
año de 91. 
SUBTENENCIA. Se acordó aceptar la petición de José Varela para la vacante de 
la subtenencia. 
REGIMIENTO PROVINCIAL, CADETES. Se acordó que para el próximo cabildo 
se entregue el oficio en respuesta del virrey, sobre que no se hagan cadetes en el 
regimiento provincial. 
 
 
266. Junio 28 
 
SUBTENIENTES DE GRANADEROS. Se vio un oficio del intendente corregidor 
comunicando haber dado parte al coronel conde de Santiago de que el virrey ha 
nombrado subtenientes de granaderos a José Mora del Campo y a Ponciano 
Medina. 



CADETES. Se dio cuenta con un oficio del virrey, comunicando haber resuelto que 
no se hagan cadetes. 
VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Ignacio Iglesias y Antonio Rodríguez comunican 
que el virrey indicó que se anuncie que se traiga la imagen de Nuestra Señora de 
los Remedios. Se acordó que se proceda a la práctica de las festividades. 
MÁQUINA PARA APAGAR INCENDIOS. Se vio un escrito de Mariana Jurado, 
viuda de Pedro Chorel, proponiendo a la Ciudad la renta de una máquina para 
apagar incendios. 
OIDOR DE LA AUDIENCIA. Se vio un oficio del virrey, comunicando la real orden 
de nombrar a Cosme de Mier y Trespalacios, oidor de la Audiencia. Que se le dé 
posesión de la superintendencia de propios y arbitrios. 
 
 
267. Julio 1 
 
PRODUCCIÓN DE AGUARDIENTE. Se vio una proposición del decano, referente 
a la fábrica libre de aguardiente del país. 
TENIENTE DE REGIDOR. Se vio un oficio del virrey en que comunica haber 
pasado el tiempo dado para que se le envíe el expediente sobre el nombramiento 
hecho a Ildefonso Prieto de Bonilla, como teniente de regidor. 
SUBTENIENTE DEL REGIMIENTO. Se vio la certificación presentada por Juan de 
Soto Guerrero, asegurando la subsistencia para la pretensión que tiene para el 
cargo de subteniente del regimiento. 
NOMBRAMIENTO DEL REY. Antonio Rodríguez e Ignacio Peza dieron cuenta de 
haber informado a Cosme de Mier el nombramiento que le dio el rey. 
 
 
268. Julio 2 
 
VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Los comisionados para traslación de Nuestra 
Señora de los Remedios, comunicaron haber hablado con el arzobispo para poner 
el día de traslado de la virgen de los Remedios, y se acordó que fuera para el 
sábado 6 del corriente. 
 
 
269. Julio 5 
 
MAESTRO MAYOR. Se dio cuenta con un escrito de Ignacio Iglesias, juez de 
gremios, pidiendo que se tomen las medidas que corresponde contra el maestro 
mayor Rafael Jimeno, por haberle faltado al respeto. 
INDULTO DE CUARESMA. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remita el 
expediente relativo a la inversión de los productos de sumarios, por el indulto de la 
cuaresma. 
TENIENTE REGIDOR. Se vio un oficio del virrey acompañado con un escrito de 
Ildefonso Prieto de Bonilla, referente al envío del expediente sobre el informe para 
que se le reciba en la plaza de teniente de regidor. 
AGUA. Se vio un expediente formado por el mayorazgo de Villanueva, pidiendo 



que se le restituya el agua que goza su casa. 
AGUA. Se vio un expediente formado por el padre del convento de Nuestra 
Señora de la Merced, pidiendo licencia para poner en el agua una clavija para que 
entre el agua, para que los padres se purifiquen los dedos. 
MÁQUINAS DE INCENDIO. Se vio un expediente de María Jurado, pidiendo que 
se le compre una máquina para apagar incendios. 
REGIMIENTO DE MILICIAS, EJÉRCITO. Se vio un escrito de José Villamil, 
teniente del regimiento de milicias, y de Ponciano Medina, subteniente del mismo, 
agradeciendo su nombramiento y cediendo su sueldo durante la guerra. 
SUBTENENCIAS. Se vio un escrito de Ignacio Salamanca, suplicando a la Ciudad 
que lo tengan presente para una subtenencia del regimiento. 
 
 
270. Julio 9 
 
EDUCACIÓN. Se vio un oficio del virrey acompañando el del presidente de la Real 
Academia y el de los directores del grabado, en el que piden que aparte de la 
pensión asignada a los tres discípulos del ramo, se les provea de buriles y de los 
utensilios necesarios. 
JUEZ DE PLAZAS. Se vio un oficio del corregidor, comunicando que en un oficio 
que le envió el virrey le informó que por la ausencia de Felipe Teruel, debía 
sucederle en la comisión de juez de plazas Manuel Luyando. No pudo tener 
efecto, ya que este último se encontraba en la disposición de las cosas del santo 
pendón, por la que se pidió que se ordene al señor Teruel que entregue la plaza al 
que corresponda. 
ADUANA. Se vio un oficio del corregidor recordando que se le envíe pronto el 
expediente del administrador general de la primera Aduana, para poderle abrir la 
cuenta de las zanjas. 
EJÉRCITO, FORMACIÓN DE COMPAÑÍA. Se vio carta del apoderado de España 
acompañado de varios ejemplares, referentes a la formación de una segunda 
compañía española de caballeros americanos, su división morada. 
SUBTENENCIA DE BANDERA. Se acordó que se proponga a otro sujeto para la 
subtenencia de bandera, ya que a la persona que se le dio es mayor de edad y por 
lo mismo no puede ocupar el cargo. 
 
 
271. Julio 12 
 
IMPUESTO, PROPOSICIÓN. Se vio un oficio del virrey para informar la consulta 
que hizo el juez de plazas, sobre si convendría establecer en la capital un peso 
real, como en Madrid. 
SUBTENENCIA DE BANDERA. Se propusieron para el puesto de subtenencia de 
bandera vacante, a Juan de Soto, Félix Trujillo y Joaquín Salamanca. 
PASEO DEL REAL PENDÓN. Joaquín Caamaño informó ser tiempo oportuno 
para el paseo del real pendón. 
 
 



272. Julio 17 
 
HOSPITAL PARA VIRULENTOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le 
informe del estado del expediente formado sobre la construcción del hospital para 
la curación de los virulentos. 
ORDENANZAS DE LA CIUDAD. Se vio un oficio del virrey recordando el informe 
que tiene pedido referente a las reformas o adiciones de las ordenanzas de la 
Ciudad. 
CONTADOR. Se vio un oficio del virrey reclamando el informe que tiene pedido 
sobre el sueldo y emolumentos que recibe el contador. 
SUMARIOS. Se vio un oficio del virrey reclamando el informe que tiene pedido 
sobre la inversión del producto de los sumarios. 
REGIDOR PERPETUO. Se vio un oficio de Francisco Urrutia, regidor perpetuo, 
acompañado de una libranza de cien pesos para ayuda de la Corona. 
 
 
273. Julio 19 
 
LIMPIEZA DE SANGRE. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remitan los 
documentos que acreditan la legitimidad y limpieza de sangre de Ildefonso Prieto 
de Bonilla. 
SALA CAPITULAR. Se vio un oficio del virrey remitiendo el expediente referente al 
adorno de la sala capitular. 
ACORDADA. Se vio un oficio del virrey relativo al despacho del informe sobre que 
la Ciudad satisfaga a los fondos de la Acordada lo que se le adeuda de 
contribución anual. 
 
 
274. Julio 22 
 
REGIDOR. Se dio cuenta con un escrito del licenciado José Lebrón, presentando 
la real cédula enviada por el rey Carlos, en la que comunica darle los honores de 
regidor a dicho licenciado [Se transcribe toda la cédula]. 
TERRENOS. Se vio un expediente formado por José Manuel de la Riva referente 
a la denuncia de un sitio ubicado frente a la laguna, y comunicando que los indios 
no han presentado documento de título. 
CAMINOS. Se vio un expediente referente al arreglo del camino de Chapultepec a 
Tacubaya. 
TERRENOS. Se vio un escrito del regidor Manuel Luyando, pidiendo que se le 
venda el terreno inmediato a su casa con el fin de ampliarla. 
 
 
275. Julio 27 
 
REGIDOR HONORARIO. Se vio el título de regidor honorario del licenciado José 
Lebrón y se acordó que se presente a la siguiente sesión de cabildo para que 
tome posesión del puesto. 



HACIENDA DE LOS CAMARONES. Francisco Carrillo manifestó una carta de 
Victoriano Palma, pidiendo que no se le compele a la paga de lo que está 
debiendo por razón del censo efectuado, y que reconoce la hacienda de los 
Camarones. 
PEAJE. Se vio un expediente formado sobre el establecimiento de peaje para 
componer los caminos inmediatos a la Ciudad. 
AGUA. Se vio un expediente formado por Rodrigo Sánchez sobre que se le ponga 
en corriente el agua que gozan las casas del marqués del Prado Alegre. 
CORRIDA DE TOROS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se le remita 
expediente relativo al pago de 3,900 pesos a los fondos de minería, por el gasto 
de la corrida de toros del 84. 
TEMPORALIDADES. Se vio un oficio del virrey referente al pago de 118,000 
pesos al ramo de temporalidades y que satisfagan los réditos por tercios. 
CONTADOR. Se vio un oficio del virrey recordando el informe que tiene pedido, 
referente al sueldo y emolumentos que goza el contador de la ciudad. 
CATEDRÁTICOS DE MEDICINA. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le 
remita el expediente sobre aumento de sueldos a los catedráticas de medicina. 
EXPEDIENTES. Se vio un oficio del virrey recordando el curso de varios 
expedientes. 
 
 
276. Julio 29 
 
BURILES. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remitan los documentos 
que tiene pedidos, sobre el informe del gasto de cien pesos para la compra de 
buriles. 
CORRESPONDENCIA. Se leyó la carta puesta para el duque de Alcudía, y se 
acordó que se le remita. 
PLAZA DEL VOLADOR. Ignacio Beye de Cisneros dio cuenta de hallarse 
descompuestos varios puestos de la plaza del Volador, y comunica que se 
necesita su reparación. 
PLAZA DEL FACTOR. Ignacio Beye de Cisneros dio cuenta de la conclusión de la 
plaza del Factor. 
TENIENTE DE REGIDOR. Se vio la representación del virrey sobre el 
nombramiento que hizo Luis Maldonado a Ildefonso Prieto de Bonilla de teniente 
de regidor, y se acordó que se hagan los trámites necesarios para el 
nombramiento. 
SELLOS. El corregidor mostró dos sellos de las armas de la Ciudad, quedando el 
chico en poder del secretario de cartas y consultas, y el grande en el escribano del 
Ayuntamiento. 
POSESIÓN DE CARGO. Se hizo el acto para la posesión del cargo de regidor 
honorario a José Lebrón. 
 
 
277. Agosto 3 
 
JURA DEL REY. Se vio un oficio del virrey pidiendo el estado de las cuentas de 



gastos en la jura de su majestad, en la entrada de su excelencia. 
TERRENOS. Se vio un escrito de Manuel Antonio Valdés pidiendo a la ciudad que 
se sirva venderle un sitio en la calle de Zulueta. 
LIBROS NOBILIARIOS. Se dio cuenta de un escrito de María Francisca Porrez 
Voranda, poseedora de mayorazgo en el reino de la Nueva Galicia. Pide que se le 
informe si Ignacio Estrada se encuentra registrado en los libros nobiliarios; si es 
así que le envíen una certificación. 
CONVENTO DE SANTO DOMINGO. Se vio carta de fray Manuel de Herrasquín, 
prior del convento de Santo Domingo, invitando a la Ciudad a sus festividades. 
HARINAS. Se vio un expediente sobre relevar el impuesto sobre harinas. 
CUENTAS DE PROPIOS. Se vio superior oficio del virrey, pidiendo que se le 
conteste el oficio que envió, referente al reparo de cuentas de propios del año de 
1790. 
PLAZA DEL VOLADOR. Se dio cuenta del avalúo hecho por los maestros cartero 
y dos carpinteros, sobre el costo de la compostura de los cajoncillos de la plaza 
del Volador. 
RENTAS PÚBLICAS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le envíen las 
cuentas del producto y gastos que tuvieron las rentas públicas de 1791 y 92. 
CONTADURÍA DE PROPIOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le envíen 
los expedientes formados sobre si deben pasar o no a la contaduría general de 
propios las cuentas de la Ciudad. 
 
 
278. Agosto 9 
 
TENIENTE. Se vio un oficio del virrey sobre que se le envíe el expediente de 
Ildefonso Prieto de Bonilla, sobre su nombramiento de teniente. 
ORDEN DE SAN ANTONIO ABAD. Se vio un oficio del virrey solicitando el 
cuaderno principal del expediente referente a la extinción de la orden de San 
Antonio Abad. 
CUENTAS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le pase la lista de 
expedientes de cuentas. 
IGLESIA DE SAN HIPÓLITO. Se vio un oficio del arzobispo, comunicando que 
concede que en la iglesia de San Hipólito se repique la campana por un cuarto de 
hora la víspera y día del santo. 
 
 
279. Agosto 14 
 
INDULTO APOSTÓLICO. Se vio un oficio del virrey recordando su petición de los 
expedientes sobre el establecimiento y distribución de las sumas del indulto 
apostólico. 
CUENTAS. Se vieron dos billetes pidiendo que se le remitan las cuentas de los 
años 91 y 92, así como el expediente sobre las adiciones del año 90. 
 
 
280. Agosto 16 



 
TRASLADO DE AGUA. Se vio un expediente de José Gómez Campos pidiendo 
que el agua que goza en la villa de Tacubaya, se le traslade adelante del molino 
de Santo Domingo. 
CUENTAS DE PROPIOS Y ARBITRIOS. Se vio un oficio del virrey en el que 
comunica la aparición del expediente que trata de las cuentas de propios y 
arbitrios de la ciudad, y pide que se le envíe. 
LEGITIMIDAD Y LIMPIEZA DE SANGRE. Se vio un expediente sobre la 
legitimidad y limpieza de sangre de Agustín Durán, y se acordó que se pase a los 
libros nobiliarios. 
TENENCIA. Se vio un oficio del corregidor, junto con el aviso del coronel conde de 
Santiago, en el que se comunica que el virrey da la tenencia de la tercera 
compañía del primer batallón, a Joaquín Salamanca. 
LEGITIMIDAD Y NOBLEZA. Se dio cuenta del expediente y documentos 
acreditando la legitimidad y nobleza de Juan Manuel Gómez Dosamantes, quien 
ha pedido que se asiente en los libros nobiliarios. 
LEGITIMIDAD Y NOBLEZA. Se vio un expediente y documentos que acreditan la 
legitimidad y nobleza de José Adalid, quien solicita su asiento en los libros 
nobiliarios. 
PANADEROS. Se vio un expediente enviado por José Joaquín de Arroyo, 
pidiendo que de los fondos de los panaderos se le dé para sus alimentos por los 
méritos que alega. 
AYUNTAMIENTO. El corregidor comunicó que sin consentimiento de la Ciudad se 
ha prestado a un particular una alfombra. Se acordó que se notifique a los porteros 
que sin orden de la Ciudad no presten ninguna cosa. 
AYUNTAMIENTO. Joaquín Caamaño, como juez de fiel ejecutoría, comunica 
haber encontrado en poder del juez tribunal una serie de expedientes, el cual le 
responde que los tenía para poner certificación en forma por mandato del 
corregidor. 
ACUERDOS. Se comunicó, por parte del virrey, que el corregidor ponga al 
corriente y en limpio los acuerdos. 
 
 
281. Agosto 17 
 
CUENTAS DE PROPIOS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se le remitan las 
listas de los documentos que pidieron los capitulares comisionados para la 
contestación de los reparos a las cuentas de propios de veinte años. 
PROPIOS Y ARBITRIOS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se le remita el 
expediente que trata sobre si debe o no pagarse la cantidad general de propios y 
arbitrios las cuentas de estos ramos. 
 
 
282. Agosto 19 
 
EJÉRCITO. Se vio el oficio del conde de Santiago, coronel del regimiento 
provincial e infantería, comunicando el nombramiento que hizo el virrey en la 



persona de Ignacio Salamanca. 
PLAZAS VACANTES. Se presentó la solicitud de Andrés de Iturbe, pidiendo que 
se le ocupe en una de las reales plazas vacantes. 
EXPEDIENTES. Se vio superior oficio del virrey pidiendo que se le diga el 
paradero y estado del expediente referente a la deuda del alcalde de la Alhóndiga, 
el de la composición de la Tlaxpana y el formado sobre libertad del impuesto al 
hospicio. 
LIMOSNAS. Se vio un expediente sobre la aplicación de productos de limosna por 
la gracia o indulto que concedió el Papa para poder comer carne cuatro días en 
cada semana de la cuaresma. 
CORREGIDOR INTENDENTE. Se vio un oficio del corregidor intendente, con una 
notificación, explicando su omisión al acompañar a la Real Audiencia. Se 
transcribe toda la explicación. 
 
 
283. Agosto 22 
 
CORREGIDOR. Se vio un expediente referente a la falta del corregidor en la 
víspera de San Hipólito. 
USO DE UNIFORMES. Se vio un oficio del intendente corregidor, referente al 
expediente sobre el uso de uniforme por parte del contador escribano del Cabildo. 
 
 
284. Agosto 23 
 
APODERADO EN ESPAÑA. Se recibieron las cartas del apoderado de la Ciudad 
en España. Remite ejemplares del real decreto en el que el rey decidió formar una 
segunda compañía española de reales guardias de Corpus para los caballeros 
americanos. 
 
 
285. Agosto 26 
 
CUENTAS. Se vio un superior oficio del virrey, fechado el día 22, reiterando la 
petición de las copias de listas respectivas a los documentos que pidieron los 
capitulares comisionados, para contestar a los reparos de las cuentas de veinte 
años. 
 
 
286. Septiembre 2 
 
DISPENSA DE CUARESMA. Se dio cuenta con el expediente del superior 
gobierno, referente a la suplicación de productos de la gracia o dispensa de que 
se coma carne cuatro días de cada semana en la cuaresma. 
AGUA. Francisco Herrera expresó que la merced de agua que goza como regidor, 
la necesita para la casa de su habitación, donde pide que se le ponga. 
SUELDOS DEL REGIDOR Y ABOGADO. Se acordó que se haga saber a la 



Tesorería que los sueldos del regidor y el abogado, se paguen a José Ignacio Ruíz 
Calado. 
FIESTA DE LOS INDIOS. Ignacio de Iglesias comunicó que el día de la fiesta de 
los indios, en el santuario de la Señora de los Remedios, el “justicio” de Tacuba 
puso cárcel en el santuario. 
ARCHICOFRADÍA DE NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Ignacio de 
Iglesias comunicó que con motivo de existir dos vacantes en la archicofradía de 
Nuestra Señora de los Remedios, y querer una de ellas, se la negaron los señores 
que componen la mesa. 
 
 
287. Septiembre 3 
 
CUENTAS DE VEINTE AÑOS. Se vio pliego del virrey en el que acusa recibo del 
oficio que le enviaron, referente a las cuentas de veinte años. 
COLEGIO DE BELÉN. Joaquín Caamaño comunicó que al querer entrar al 
Colegio de Belén, con el fin de entrevistar a las colegialas, ellas mismas le 
impidieron la entrada. 
 
 
288. Septiembre 6 
 
INDULTOS. Se vio un expediente referente al indulto de comer carne en 
cuaresma. Se acordó que se pida testimonio de la bula a su santidad. 
 
 
289. Septiembre 9 
 
SUELDOS Y EMOLUMENTOS DEL CONTADOR. Se vio un oficio del virrey 
pidiendo noticias referentes al sueldo y emolumentos del contador de la Ciudad. 
 
 
290. Septiembre 12 
 
CUENTAS DE VEINTE AÑOS. Se vio superior oficio del virrey, comunicando que 
en el plazo de los quince días siguientes se conteste a los reparos de las cuentas 
de veinte años, enviándole expediente y justificantes. 
 
 
291. Septiembre 16 
 
TÍTULOS NOBILIARIOS. Se vio un escrito de Francisco Villalba y Ojeda, 
acompañado de su título de ministro familiar del número del Santo Oficio, pidiendo 
que se asiente en los libros de la Ciudad. 
ADMINISTRADOR DE PLAZAS. Se dio cuenta de un oficio del administrador de 
plazas, comunicando lo que ha gastado de su bolsillo para el alumbrado, el tiempo 
que los cajoncillos han estado vacíos. 



TENIENTE. Se vio superior oficio del virrey declarando a Ildefonso Prieto de 
Bonilla como apto para el puesto de teniente. 
ORDENANZAS. El marqués de Uluapa, comisionado para la solicitud de los 
documentos de las ordenanzas de la Ciudad, comunica haber encontrado parte de 
ellos. 
CAPITULARES. Se dio cuenta de un escrito del secretario mayor del 
Ayuntamiento, pidiendo que se le den uno o más testimonios de la ejecutoria que 
tiene presentada, referente al vestuario de sus capitulares. 
 
 
292. Septiembre 17 
 
TENIENTE REGIDOR. Se dio cuenta con un superior oficio del virrey, declarando 
a Ildefonso Prieto de Bonilla apto para el servicio de teniente regidor, y manda que 
se le ponga en posesión de dicho cargo. Se acordó que se apele el decreto. 
ARCHICOFRADÍA DE NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se dio cuenta 
con un oficio de la cofradía de Nuestra Señora de los Remedios, comunicando a la 
Ciudad haber reelecto como rector de la misma a José Ángel de Aguirre, regidor 
decano de la Ciudad, y por tesorero a Ignacio Leonel de Cervantes. 
 
 
293. Septiembre 23 
 
PLAZUELA DE LA PAJA. Se dio cuenta con un escrito del procurador de la Real 
Audiencia, reclamando el expediente que tiene pedido sobre el uso de la plazuela 
de la Paja. 
INFORME. Se vio un escrito de Manuel Casela, cura, pidiendo a la Ciudad que se 
sirva informar al rey de sus méritos. 
LIMPIEZA E HIDALGUÍA. Se dio cuenta con un escrito del licenciado Francisco de 
Ovando, presentando su información de limpieza de sangre e hidalguía y pidiendo 
que se asiente en los libros nobiliarios. 
JUICIOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo la causa formada por el juez del fiel 
contraste a Luis de Unzueta, por la falta que se le encontró. 
AYUNTAMIENTO. Ignacio Cisneros hizo presente al Ayuntamiento, a nombre de 
Ignacio Calado, que él necesita la cantidad de mil pesos. 
VIRUELA. Se vio un expediente del corregidor, recordando el expediente que tiene 
pedido sobre poner una casa para los enfermos virulentos. 
 
 
294. Septiembre 27 
 
TERRENOS. Se dio cuenta con un escrito de Dionisio Martínez, en el que 
comunica que a pesar de haber mandado la Ciudad que se hiciera visita de ojos a 
un terreno del Salto de Agua, no se ha cumplido con lo mandado. 
PLAZUELA DE LA PAJA. Se vio un expediente promovido por parte del conde de 
Santiago, referente a la propiedad de la plazuela de la Paja. 
MÉRITOS. Se vio el informe de la Ciudad para el virrey, a favor de Manuel Casela, 



quien pidió a la Ciudad que recomiende su mérito. 
MEDIDAS DE PESO. Se dio cuenta con la causa formada a Luis de Unzueta, por 
encontrársele un banco de pesar falso. 
VIRULENTOS. Se vio superior oficio del virrey remitiendo un expediente referente 
a una casa para la curación de los virulentos. 
MINISTROS. Se vio un oficio remitido por el intendente Bernardo Bonavia, 
pidiendo que se mande al Ayuntamiento el oficio, acuerdo y certificación relativos 
a la notificación para no acompañar a los ministros. 
GARITAS DEL CALVARIO Y BETLEM. Se vio un oficio del corregidor, pidiendo el 
informe que ya tenía pedido, referente a las zanjas abiertas en las garitas del 
Calvario y Betlem. 
CONTADOR. Se vio un expediente de la fiel ejecutoria, sobre no haber hecho el 
contador una regulación para la postura del pan. Se acordó que se le notifique 
sobre una multa de 55 pesos y que cumpla con lo que se le mande. 
AYUDANTE DEL JUEZ DE BALANZAS. Se dio cuenta con un escrito de Miguel 
Villaseñor, primer ayudante del juez de balanzas de la casa de moneda, pidiendo 
que se le dé certificación de los méritos y servicios que hizo su padre en las 
épocas de epidemias. 
ADMINISTRADOR DE PLAZA. Se vio un expediente promovido por Rafael de 
Villela, administrador de la plaza, con el fin de que se le pague el suplemento que 
tiene hecho para el iluminado de los cajones vacíos. 
 
 
295. Septiembre 30 
 
CUENTAS DE VEINTE AÑOS. Se vio superior oficio del virrey, recordando haber 
pasado el tiempo para contestar los reparos de las cuentas de veinte años. 
 
 
296. Octubre 4 
 
ORDENANZAS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se saquen copias de las 
ordenanzas de la Ciudad. Se acordó que se le comunique que por no haber 
ejemplares sí se necesitan sacar las copias. 
ORDENANZAS. Se vio un oficio del corregidor, acompañado de otro del virrey, 
referente a sacar cuatro copias de las ordenanzas de Policía, Pósito y demás. Se 
acordó que se le comunique que dichas copias se encuentran con las anteriores. 
SUELDOS. Se vio un superior oficio del virrey, referente a que se especifiquen los 
ejemplares en que se apoyó el informe sobre que al señor Mimiaga se le abone el 
sueldo. 
COLEGIO DE SAN MIGUEL DE BELÉN. Se vio carta oficio de la prepósita del 
colegio de San Miguel de Belén, pidiendo que se les disculpe la inadvertencia de 
no haber dado entrada a dos señoras corregidoras al colegio. 
PAN. Se vio la regulación del contador en el expediente sobre la postura del pan. 
ADMINISTRADOR DE PLAZA. Se vio un expediente del administrador de la plaza, 
sobre que se le pague el suplemento que ha hecho para el iluminado de los 
cajones vacíos. 



 
 
297. Octubre 7 
 
PLAZUELA DE LA PAJA. Se vio un expediente del conde de Santiago, referente al 
uso de la plazuela de la Paja, acompañado de una nota del síndico en la que 
comunica que por su enfermedad no ha despachado el asunto. 
LIBROS. Se vio lo expuesto por el procurador general, en la instancia promovida 
por el señor Ovando. Se acordó que se dé cuenta con la real cédula que trata 
sobre asuntos en los libros. 
CUENTAS DE VEINTE AÑOS. Se vio un oficio del virrey acusando recibo de que 
se le envío testimonio de las cuentas de veinte años, y comunicando que en 
término de un mes se le remitan los testimonios faltantes de las mismas cuentas. 
TOROS. Se vio un oficio del virrey comunicando que se le envíe una nota de los 
toros que se dieron en la fiesta de proclamación. 
EXPEDIENTES. El corregidor recordó la petición de expedientes sobre virulentos, 
café y real de indios. 
OFICIOS DE GOBIERNO. Se comunicó, por parte del señor Cisneros, que en el 
oficio de gobierno pedían 300 pesos de tiras y memorial para el expediente de 
Ildefonso Prieto de Bonilla. 
AGUA. Se vio un escrito del procurador Córdova, por el mayorazgo José Felipe 
Villanueva, comunicando que aunque se le mandó al maestro mayor Ignacio 
Castera que le pasara la toma de agua, no se ha verificado. 
RECAUDACIÓN DE PLAZAS. Se comunicó, por parte del señor Cisneros, que en 
el oficio de gobierno pedían 300 pesos de tiras y memorial para el expediente de 
Ildefonso Prieto de Bonilla. 
CIRUJANO. Se vio un escrito del procurador Córdova, por el mayorazgo de José 
Felipe. 
SECRETARIO MAYOR. Se vio un oficio de Justo Meléndez, pidiendo a la ciudad 
que el secretario mayor certifique si en el oficio a su cargo hay constancia de que 
sus antecesores en la recaudación de plazas hayan tenido nombramiento en 
forma. 
CIRUJANO DE LA CÁRCEL. Se vio un escrito del cirujano Ignacio Iglesias 
pidiendo el título que presentó, pretendiendo la cirugía de la cárcel 
 
 
298. Octubre 11 
 
ORDENANZA, COPIAS. Se vio un oficio del virrey comunicando que se determine 
el costo de cuatro copias de las ordenanzas. El señor Caamaño quedó encargado 
de esto. 
ARCHICOFRADÍAS. Se vio un expediente referente a los papeles de la 
archicofradía de Nuestra Señora de los Remedios, y que se haga un informe. 
 
 
299. Octubre 17 
 



LIBROS NOBILIARIOS. Se vio cédula de Joaquín Caamaño sobre filiación de los 
Mirandas en los libros nobiliarios. 
ORDENANZAS. Se acordó que se comunique al virrey que el costo de cada copia 
es de 80 pesos y que el costo de los cien ejemplares es de 175 pesos. 
ENFERMEDADES, VIRUELA. Se vio un oficio del virrey en el que pide para el 
archivo de su Secretaría de cámara seis ejemplares de las tres circulares 
fechadas el 25 de octubre y, 3 y 19 de noviembre de 79, referentes a la 
propagación de la viruela.  
PUBLICACIONES. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remita información 
general de la ciudad para hacer una guía política militar y eclesiástica, y se acordó 
que los señores Méndez, Velasco y Peza se hagan cargo de la petición. 
ARCHIVO GENERAL. Se vio un oficio del virrey comunicando que se vaya 
haciendo una colección de papeles e índice duplicado de los que se han de remitir 
para el archivo general del real palacio de Chapultepec. 
ARCHICOFRADÍA. Se vio la petición de Francisco Herrera, referente a lo tocante 
a Nuestra Señora de los Remedios. 
 
 
300. Octubre 18 
 
ACEQUIAS. Se dio cuenta  con el tercer cuaderno de los autos sobre limpia de 
acequias del año del 75. 
GUARDAS DE PLAZA. Se vio un oficio del administrador de las plazas, dando 
cuenta del nombramiento de los guardas que han sustituido las vacantes. 
REGIDORES. Se vio un oficio del virrey recordando el informe que tiene pedido 
sobre media anata del distintivo del uniforme de los regidores. 
DELITOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remita la causa original de 
Luis Unzueta por la falta que se le encontró de pesos. 
INFORME DE MUERTE. Joaquín Caamaño comunicó la noticia de la vacante por 
muerte del conde de Santiago, y el nombramiento de teniente coronel al capitán 
Bernardo Medina. 
 
 
301. Octubre 21 
 
ORDENANZAS. Se vio un oficio del virrey aprobando el costo de 175 pesos por la 
reimpresión de cien ejemplares de las ordenanzas de la Ciudad. 
MAÍZ. Se vio un oficio del virrey reclamando las cuentas de maíces del cargo de 
Antonio de Leca. 
 
 
302. Octubre 25 
 
JUEZ DE RÍOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remita el expediente 
que se le pasó por el juez de ríos, perteneciente a Pablo Sigueiros [¿Siqueiros?]. 
 
 



303. Octubre 26 
 
PUESTOS PÚBLICOS VACANTES. Se vio un oficio del virrey en respuesta de la 
representación que se le hizo, sobre las propuestas del coronel, teniente coronel y 
oficiales de la compañía de granaderos del regimiento provincial de milicias de 
esta Corte. 
 
 
304. Octubre 29 
 
PUESTOS PÚBLICOS VACANTES. Se volvió a dar cuenta con el oficio del virrey 
referente a las propuestas de coronel, teniente coronel y oficiales de la compañía 
de granaderos del regimiento provincial de milicias. 
 
 
305. Noviembre 2 
 
PUBLICACIONES. Se vio un oficio del virrey comunicando que se le envíe a la 
brevedad posible las noticias para la Guía política militar y eclesiástica. 
TERRENOS. Se vio un expediente remitido por el oficial de Policía, Juan de 
Ojeda, pidiendo que se le reemplace o pague el valor de un terreno que posee en 
el barrio de Tarasquillo. 
 
 
306. Noviembre 5 
 
AGUA. Se vio un expediente del mayorazgo Villanueva, comunicando que le 
habían cortado el agua en la calle de la Conca. 
AGUA. Se vio un expediente de Manuel de Frago y Neyra, referente a trasladar la 
merced de agua que goza en una de las fincas que tiene en el puente de 
Legísamo, a la calle de San Juan de Dios. 
 
 
307. Noviembre 8 
 
RANCHO ANZURES. Se vio un oficio del virrey acompañado del expediente sobre 
que Pablo Siqueiros muestre los títulos con que posee el rancho de Anzures. 
AGUA. Se dio cuenta con el expediente sobre la merced de agua que goza la casa 
del mayorazgo de Villanueva. 
PUESTOS PÚBLICOS. Se vio un escrito de Juan María Canseco, pidiendo 
certificación del lugar que obtuvo en las propuestas de subtenientes del regimiento 
provincial de la ciudad. 
VIRULENTOS. Se acordó que se recuerde al síndico el expediente sobre la casa 
para los virulentos. 
PLAZAS. Se vio un oficio del virrey sobre el reparo de la plaza de Santa Catarina 
Mártir. 
 



 
308. Noviembre 9 
 
ACUSACIONES. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remita la causa 
original formada a Luis Unzueta por habérsele encontrado en su tienda un marco 
de pesas falso. 
 
 
309. Noviembre 11 
 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del virrey en el que comunica haber agregado el título 
de capitán a José Garay en el regimiento provincial de milicias. 
 
 
310. Noviembre 13 
 
PUBLICACIONES. Se vio un oficio del virrey recordando la remisión de las 
noticias para la Guía Política del Reino. 
 
 
311. Noviembre 15 
 
SALUD. Se vio un oficio y testimonio que remitió el tribunal del Protomedicato 
sobre la solicitud del cirujano de Zacatecas para examinar a las parteras. 
IMPUESTOS. Se vio un expediente sobre relevar al oficio de pobres de pagar el 
impuesto de las harinas. 
SENTENCIAS. Se vio lo referente a la sentencia dada por la Real Audiencia en el 
asunto pendiente con Ildefonso Prieto de Bonilla, y se acordó que el señor 
Cisneros se ocupe del caso junto con Joaquín Romero de Caamaño. 
 
 
312. Noviembre 18 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
313. Noviembre 22 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
314. Noviembre 23 
 
PUESTOS PÚBLICOS. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se le envíe el 
informe de los sueldos y emolumentos que goza el contador. 
PLAZAS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remita el expediente de la 
composición de las puertas de la plaza del Volador y sus cajones. 



 
 
315. Noviembre 25 
 
CABILDOS. No hubo asunto que tratar. 
 
 
316. Noviembre 27 
 
PUBLICACIONES. Se vio una cédula en que se indica que se publique la bula 
correspondiente. 
NOMBRAMIENTO DE PUESTOS PÚBLICOS. El señor Caamaño dio parte de que 
le confirieron la cruz de la real y distinguida orden de Carlos Tercero. 
 
 
317. Noviembre 29 
 
HACIENDA. Se vio un escrito de Joaquín de los Ríos sobre que se le pague la 
cantidad de 4,000 pesos, a favor de la capellanía de Juan José Sánchez de Tagle. 
PUBLICACIONES. Se vio un oficio del virrey participando a la ciudad la concesión 
de la santa bula para el bienio inmediato y que se publique con la solemnidad 
debida. 
TERRENOS. Se dio cuenta con un escrito de Lorenzo Rodríguez pretendiendo el 
arrendamiento de un ancón de la esquina de la calle de Quezadas. 
 
 
318. Diciembre 2 
 
EJÉRCITO. Se vio un oficio del corregidor comunicando a la Ciudad la vacante de 
la primera compañía del regimiento de milicias. 
ARCHIVOS. Se vio un expediente sobre el informe que pide el virrey para el 
archivo general en el palacio de Chapultepec. 
HACIENDA. Los comisionados para las cuentas de 22 años, comunicaron haber 
terminando su comisión. 
AGUA. Se dio cuenta con un escrito de Manuel de Fragua y Neyra, pidiendo que 
se le dé la merced del ramal más inmediato y abundante. 
EJÉRCITO. Se dio cuenta con un escrito de José Villamil, recordando a la Ciudad 
su mérito en el regimiento de milicias, para que se le considere en la compañía 
vacante. 
AGUA. Se vio un expediente de Alonso González del Castillo, pidiendo que se le 
dé una paja de agua. 
UNIFORMES. Se vio un oficio del virrey remitiendo el expediente sobre si el 
teniente de escritorio de Ayuntamiento y asesor ordinario de la intendencia del 
Potosí, puede vestir uniforme como sus capitulares. 
 
 
319. Diciembre 7 



 
CORREGIDORES. Se vio un oficio del corregidor, sobre que se dé a los 
corregidores la ayuda de 350 pesos que por ordenanza de la Ciudad se está 
asignando. 
CÁRCELES. Se vio un documento del corregidor, comunicando que los 
comisionados de la procuraduría de la cárcel asignen a los individuos que 
recibirán la caridad de los fondos de los propios. 
DEUDA. Se vio un expediente de Joaquín de los Ríos en el que pide que se le dé 
licencia para ceder 4,000 pesos a la capellanía de José Sánchez de Tagle, de los 
7,000 y pico que le adeuda la Ciudad. 
AGUA. Se vio un escrito de Francisco Horcasitas, pidiendo que se le devuelva la 
merced de agua de su casa y las que como mayordomo de la cofradía de nuestra 
señora del Rosario eximió en el año pasado. 
PUENTE DEL FIERRO. Se vio un escrito de Baltasar de la Peña pidiendo que le 
renten un sitio que se encuentra en el puente del fierro. 
EJÉRCITO. Se vieron los escritos de los pretendientes para la vacante de la 
primera compañía del regimiento de milicias de la capital. 
 
 
320. Diciembre 10 
 
CONTADOR. Se vio el borrador del informe que se ha de hacer llegar al virrey, 
referente al sueldo y emolumentos que goza el contador. 
BARRIO DEL TARASQUILLO. Se vio un expediente formado por Juan José de 
Ojeda demandando el terreno del barrio de Tarasquillo, que le quitaron para 
ampliar la calle, o que se le pague su valor. 
OBRAS PÚBLICAS. Se vio un expediente del gobierno referente a demoler las 
casuchas de la entrada del Paseo Nuevo, contiguas a la Acordada, y que se trate 
de reemplazar a los vecinos sin que haya inconvenientes. 
REGIDOR. Se vio un oficio del virrey recordando el pronto cumplimiento de su 
oficio del 16 de octubre, referente a que se le comunicara el motivo por el qué se 
ha impedido usar el uniforme como regidor al escribano de Cabildo, al contador y 
al tesorero. 
NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE. Se recibió a los canónigos de Nuestra 
Señora de Guadalupe, quienes invitaron al cabildo a la asistencia a la función del 
día de la Santísima Virgen. 
AGUA. Se vio el pedimento del procurador general en el expediente de Manuel de 
Frago, referente al traspaso de la merced de agua a Ana Durán, para su casa. 
ARQUERÍAS, DESPERFECTOS. Se vio un oficio del juez de arquerías, 
comunicando que la caja del Salto de Agua está causando desperfectos a la calle 
pública. 
REGIDORES HONORARIOS. Ignacio de la Peza dio cuenta con unos testimonios 
de las reales cédulas expedidas, referentes a las elecciones de regidores 
honorarios. 
 
 
321. Diciembre 13 



 
CONTADOR. Se vio un oficio del virrey, recordando el informe que tiene pedido 
referente a sueldos y emolumentos que goza el contador de la Ciudad. 
HACIENDAS. El señor Herrera dio parte a la Ciudad de haber recibido del virrey 
su autorización para pasar a sus haciendas. 
VISTAS DE OJOS. Se vio un escrito de Ignacio Martínez reclamando que no se 
había hecho la vista de ojos en el Salto del Agua. 
DIPUTADOS HONORARIOS. Se propusieron para diputados honorarios, por dos 
años, a los diputados del común: Gabriel de Yermo, José Ignacio Calado y Vicente 
Vidal; y para los dos años subsecuentes al conde de Regla, Joaquín de Colla y 
José Juan Fagoaga. El señor Carrillo propuso para los últimos a Ignacio 
Arrizcorreta, Miguel de Angulo y José Olloqui. 
 
 
322. Diciembre 16 
 
TENIENTE DE REGIDOR. Se dio cuenta con un escrito de Ildefonso Prieto de 
Bonilla, presentando el despacho de teniente de regidor de Luis Maldonado, para 
que se le ponga en posesión del empleo. 
OFICIAL SUSTITUTO. Se nombró a Manuel Zozaya como oficial substituto de la 
Contaduría, quien tiene las mismas facultades que el contador. Su sueldo lo 
asignará la junta de la Ciudad. 
 
 
323. Diciembre 20 
 
REGIDORES HONORARIOS. Se vio un oficio del virrey, aprobando la propuesta 
para regidores honorarios. Se acordó que el secretario envíe los oficios a los 
interesados. 
EJÉRCITO. Se vio la presentación de Ildefonso Prieto, referente a que se le dé 
posesión del empleo de teniente regidor de la Ciudad. 
LIMPIEZA DE LA CIUDAD. Se vio un expediente sobre utilizar la cuadrilla de 
forzados en la limpia en los parajes del barrio de Santiago. 
TERRENOS. Se vio un escrito presentado por José de Heredia, pidiendo la 
adjudicación de un sitio en el barrio de Santa Ana. Se mandó que se haga vista de 
ojos. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se acordó que para la elección de alcaldes ordinarios 
se tome en cuenta a los señores capitulares y a Francisco Paula Luna Gorráez, 
José Juan Fagoaga, al marqués de Colima, Manuel Acevedo y Cosío, José Garay, 
Juan Cervantes y Padilla, Joaquín Gutiérrez de los Ríos, el capitán Rodrigo de 
Neyra, Ignacio Arrizcorreta y al barón de Santa Cruz. 
 
 
324. Diciembre 23 
 
ORDENANZAS. Se vio un oficio del virrey, comunicando que tiene informe de que 
no se cumple con la ordenanza de la Ciudad que dispone que se visiten 



anualmente las tocinerías y zahúrdas. 
HACIENDA. Se vio un oficio del virrey recordando haber pasado el testimonio que 
se pidió, referente a las cuentas de 22 años. 
PRESENTACIÓN DE DOCUMENTOS. Se presentó Juan Pascual Covián con su 
ejecutoria y cédula auxiliatoria. 
TENIENTE REGIDOR. Se vio un oficio del virrey comunicando que se dé posesión 
de teniente regidor a Ildefonso Prieto de Bonilla, en lugar de Luis Maldonado. 
HACIENDA. Se vieron las cuentas de José Gómez Campos. 
 
 
325. Diciembre 27 
 
REGIDOR HONORARIO. Se vio un oficio del virrey comunicando que el conde de 
Regla tiene autorización para dejar el cargo de regidor honorario, para que se 
pueda dedicar a sus minas; se acordó que se ponga a otra persona en su lugar. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se vio un oficio del virrey pidiendo que se le remitan 
las listas de los nombres de las personas en quienes puede recaer el empleo de 
alcaldes ordinarios. 
FUNCIONES RELIGIOSAS. Se vio un oficio del prefecto del convento de Belén, 
invitando al Ayuntamiento para la asistencia del día 28, a la fiesta de costumbre. 
 
 
326. Diciembre 31 
 
PUESTOS PÚBLICOS, VACANTES. Se vio una queja de Sebastián Eguía, 
referente a las consideraciones que se han tenido con los diputados del común, y 
se le agregó a las lista de personas para regidores honorarios. Se acordó que se 
comunique al virrey. 
 
 

Fin de 1793 
 


